

# LE BON SAM'

*Le Journal de la Paroisse du Bon Samaritain en Chalonnais*

*N° 2 - décembre 2017*

## Éditorial

**La parole au Père Laurent,**

**L**e peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière.

Ces mots du prophète Isaïe, nous les entendons durant la messe de la nuit de Noël. La naissance de Jésus est une lumière, une lumière qui illumine le monde, une lumière qui nous illumine.

Nos vies sont parfois traversées par les ténèbres. Créer à l'image de Dieu, nous avons besoin de la lumière pour trouver le sens de notre vie : aimer et être aimé. Les ténèbres nous plongent dans l'insécurité, un abandon insupportable.

Avec Noël, Jésus vient éclairer nos ténèbres. Il vient consoler les orphelins que nous sommes. Il donne sens à nos vies en nous aimant et en nous apprenant à aimer. Il prépare nos coeurs pour la grande lumière de Pâques.

En attendant, deux moments importants de la liturgie nous entraînent à la recevoir : l'Epiphanie et la présentation de Jésus au temple.

## Le calendrier liturgique

**L**a conférence des Evêques de France nous donne le sens du calendrier liturgique.

L'année liturgique propose aux chrétiens de revivre l'ensemble de l'histoire du salut et de la vie du Christ au cours de l'année. Elle reprend les événements principaux de la vie du Christ : sa naissance (Noël), sa mort et sa résurrection (Pâques), le don de l'Esprit (Pentecôte).

Elle invite les chrétiens à accueillir Dieu dans leur vie et à rester tendus vers la venue du Royaume. Elle déploie sur une année, ce que nous affirmons à chaque messe : « Nous proclamons ta mort, Seigneur Jésus, nous célébrons ta Résurrection, nous attendons ta venue dans la gloire. »

Elle commence le 1<sup>er</sup> dimanche de l'Avent, quatre semaines avant Noël. Elle s'achève avec le dimanche du Christ Roi (un des derniers dimanches du mois de novembre).

**Père Laurent**

## Un Conte de Noël - Et si c'était Dieu ?

Dans les champs autour de Bethléem, les bergers veillent pour garder leurs moutons. Au milieu de cette nuit glaciale, tout le monde dort, sauf eux ! Le petit berger regarde le ciel. La lune dessine un croissant... Soudain, il se lève et pointe son doigt vers le ciel : « Regardez ! Une nouvelle étoile vient de naître, là, juste au-dessus de nous. Elle est plus belle et plus brillante que les autres. »

Le vieux berger, qui ne parle que dans les grandes occasions, reste un instant silencieux, puis murmure : « Tu as raison... C'est la première fois que je vois cette étoile. Je crois qu'il se passe quelque chose d'extraordinaire... C'est de la joie qui nous arrive ! »



Alors un vent de fête se met à souffler. Le petit berger esquisse un pas de danse. Il crie : « Allez chercher vos tambourins ! Nous allons danser... »

Un autre berger prend la parole : « Qui veut nous faire une surprise ? » « Et si c'était Dieu ? »

C'est le vieux berger qui répond : « Si Dieu nous fait une surprise, s'il s'intéresse à nous, alors nous n'avons plus rien à craindre. Nous pouvons avoir confiance, comme ce petit agneau qui se laisse bercer. Nous ne manquerons de rien... »

***Même si personne ne fait attention à nous, nous savons bien que Dieu ne nous a pas oubliés !***

Le petit berger s'exclame en faisant de grands gestes avec ses bras : « Il fera peut-être beau toute l'année ! Finis le froid et la neige ! »

Le vieux berger reprend : « Voilà des années que je n'ai pas ri. Et aujourd'hui, j'ai envie de danser moi aussi. Je sais que cette joie mystérieuse vient de Dieu. La surprise qu'il vient nous offrir va changer notre vie ! Peut-être que le Sauveur que nous attendons va

venir pour nous ! Même si personne ne fait attention à nous, nous savons bien que Dieu ne nous a pas oubliés ! »

« Suivons l'étoile, propose le vieux berger, allez ! Dépêchons-nous, nous allons être en retard ! ». Le vieux berger serre sa canne d'un côté et le bras du petit berger de l'autre. Le troupeau avance, bâlant et sonnaillant. Tous, ils marchent dans la nuit, escaladent les collines, sautent par-dessus les ruisseaux, chantent, dansent et rient... Penser qu'ils pourraient voir le Sauveur leur réjouit déjà le cœur.

**Conte choisi par**

**Franck Desserrey**



## Foi et Lumière se fête le 2 février.

Foi et Lumière, ce sont des communautés de rencontre formées de personnes ayant un handicap mental, de leurs familles et d'amis, spécialement des jeunes, qui se retrouvent régulièrement dans un esprit chrétien, pour partager leur amitié, prier ensemble, fêter et célébrer la vie. (voir le site <http://www.foietlumiere.org>)

Sur notre paroisse, Foi et Lumière se réunit un samedi après-midi par mois à Sainte Thérèse, pour un temps de partage, une écoute de la Parole, des chants, des jeux, des activités manuelles, un goûter et pour ceux qui le peuvent, la messe avec la communauté paroissiale, à 18 h 30. Mais c'est surtout un temps privilégié pendant lequel chacun peut déposer son fardeau, partager ses peines, ses joies, ses espérances. Des moments forts sont partagés et des liens se créent au fil des rencontres et hors des rencontres. Le charisme de la personne handicapée mentale rayonne et illumine autour d'elle. C'est bien pour cela que **la fête de Foi et Lumière se célèbre le 2 février, pour la Fête de la Lumière.**

**Contact :**

**Marie-Rose Muzeau** : [marie-rose.muzeau@orange.fr](mailto:marie-rose.muzeau@orange.fr)

**Odile Têtevuide**

# Un sapin à Noël, pourquoi ?

*A l'approche de Noël, il est omniprésent dans nos communes, nos commerces, nos maisons. Quelle est l'origine de cette coutume ?*

**D**éjà 1200 ans avant Jésus Christ, le 24 décembre pour le solstice, on évoquait un sapin symbolique décoré de fruits, de fleurs et de blé.

En 354 l'Eglise institua la célébration de la naissance du Christ le 25 décembre pour rivaliser avec cette fête païenne. L'épicéa représente l'arbre biblique de la connaissance décoré de pommes, signification du péché d'Adam et Eve, et d'hosties, signe de rédemption, passage vers un monde nouveau sauvé par la naissance de Jésus. Le sapin chargé de friandises, gâteaux et fruits secs, a pour rôle de protéger la communauté et de distribuer l'abondance.

Au moyen âge, au XI<sup>ème</sup> siècle, un des mystères les plus célèbres, joué dans les églises durant l'Avent, était celui du paradis ; on y voyait la création de l'homme, le péché d'Adam et Eve. Le jardin d'Eden était représenté par

un sapin. Au XII<sup>ème</sup> siècle apparaissent les sapins illuminés de coquilles de noix garnies d'huile. Selon les croyances païennes, la lumière emprunte de magie éloignait les démons.



Dans les archives de la ville alsacienne de Sélestat, en 1521, il est fait référence à un cérémonial instauré par les gardes forestiers ; il mentionne la parure de pommes et d'hosties. Le rituel invitait les enfants des magistrats, des conseillers de la ville et des employés municipaux à secouer l'arbre et ainsi le dépouiller de ses décorations et friandises.

A New-York, en 1882, un ami d'Edison inventa la première guirlande électrique. On raconte qu'un artisan verrier de Strasbourg inventa les boules de verre pour faire face à la pénurie de pommes après un hiver très rigoureux.

***L'épicéa représente l'arbre biblique de la connaissance .***

Depuis toujours, la société humaine a créé et partagé des coutumes, des rites, c'est ce qui nous rapproche.

Le développement de la famille et de la société nous permet de partager un « vivre ensemble » qui réconforte, réchauffe et permet de vivre des échanges d'amour dans notre famille, paroisse et donne du sens à notre société.

**Monique Morignat**

## Si Noël était un renouveau .....

**O**nze jours chômés sont donnés dans l'année. Cinq sont liés à l'histoire guerrière ou sociale du pays : 1er janvier, 1<sup>er</sup> mai, 8 mai, 14 juillet et 11 novembre. Les six autres sont des fêtes de la liturgie chrétienne : Pâques, Pentecôte, Ascension, Assomption, Toussaint et ..... la Nativité (Noël). Cette fête est l'occasion de dispenser moult cadeaux à son entourage, de festoyer de façon plus intense qu'à l'ordinaire dans une débauche de lumière. Mais que reste-t-il de l'esprit de cette fête, avant tout, religieuse ? Elle est l'histoire d'un couple : Marie était une femme au foyer ; lui, Joseph, était un modeste charpentier. Tous deux avaient pris la route pour répondre à un ordre de recensement dans leur village d'origine. Un couple dans une situation précaire, ne lui permettant pas de dormir à l'hôtel, trop cher pour leur bourse. Le seul asile de nuit disponible était une étable de bergers. Elle servira de maternité car Marie était enceinte. Elle mettra au monde un fils dénommé Jésus. Lieu modeste pour des gens modestes pourtant choisis pour élever le Fils de Dieu ! Tout est dans cette situation pour définir l'esprit qui se dégage de cette Nativité à qui l'on donnera plus tard le nom de Noël. Humilité, simplicité de cette scène qui, aujourd'hui, semble laissé place à des fêtes loin du vrai sens de Noël. « Alors, au soir à la veillée ou le lendemain lors de votre repas familial, souvenez-vous de l'esprit de renouveau de Noël » comme l'avait souligné l'abbé Pierre.

**JC Reynaud**

# INFOS- INFOS – INFOS – INFOS – INFOS – INFOS –INFOS

**Conférences d'Art Sacré par Frédéric Curnier-Laroche à 9 h 30 à Saint Désert :**  
Samedi 27 janvier : le vent de la Réforme : Luther 1517.  
Samedi 24 février : Présence des Apocryphes et de la Légende Dorée de Jacques de Voragine dans l'art.

**Sainte Cécile de la Fanfare « Les Enfants de Sevrey »**  
Samedi 3 février 18 h à l'église de Sevrey

**Saint Valentin autrement**  
Samedi 10 février en soirée, à la salle des fêtes de Saint Désert  
Pour les couples, un dîner et une réflexion sur le couple  
Pour tous renseignements s'adresser à Pascale Varon : [pastoralefamilialeautun@gmail.com](mailto:pastoralefamilialeautun@gmail.com)



## Ecole et Collège Privés Notre Dame de Varanges

Cet établissement scolaire familial accueille vos enfants de la petite section de maternelle à la troisième dans un cadre rénové et de qualité. **Inscriptions dès maintenant.** Portes Ouvertes le samedi 3 mars de 9h à 12h. Informations sur le site internet [www.notredamedevaranges.fr](http://www.notredamedevaranges.fr)"

**Horaires habituels des messes :**  
*chaque samedi soir à Ste Thérèse à 18 h 30 (Saint Rémy, 17 rue d'Ottweiler)*  
*chaque dimanche à 11 h église St Martin de Châtenoy-le-Royal*  
*Des messes « tournantes » à 9 h 30 (cf. portes des églises)*

**Célébration pénitentielle :** vendredi 22 décembre à 16 h à l'église Sainte Thérèse  
**Confessions :** samedi 23 décembre de 10 h à 12 h à l'église Sainte Thérèse

## Offices de Noël

Veillée de Noël : 24 décembre 2017

- 18 h 30 à Varennes-le-Grand
- 18 h 30 à Châtenoy-le-Royal
- 21 h à Sainte Thérèse

Jour de Noël

- 10 h 30 à Lux
- 11 h à Châtenoy-le-Royal

**Lundi 1er janvier 2018 :** messe à 11 h à Châtenoy-le-Royal

**Chandeleur ou messe de la Présentation du Seigneur** vendredi 2 février à 18 h à Sainte Thérèse

**Mercredi des Cendres (14 février 2018)**

Messes avec imposition des cendres

- 10 h 30 à Lux (confessions à 9 h)
- 19 h à Châtenoy-le-Royal (confessions à 18 h)



**Bénédictions de maisons :** Les prêtres de la paroisse sont disponibles pour bénir les maisons et leurs habitants : prendre contact avec la paroisse.



**Une préparation au sacrement de la confirmation des jeunes va commencer :** Pour tous renseignements s'adresser aux prêtres pour un discernement : [jeanrobertcourtot@gmail.com](mailto:jeanrobertcourtot@gmail.com) [abbe.laurent.renaud@gmail.com](mailto:abbe.laurent.renaud@gmail.com) ou à Mme Martine Loctin : [martinelocatin@gmail.com](mailto:martinelocatin@gmail.com)

---

**Adresse de la Paroisse 17 rue d'Ottweiler, 71100 - Saint Rémy Tel 03 85 48 17 09**  
Mail : [paroissedubonsamaritain@gmail.com](mailto:paroissedubonsamaritain@gmail.com) Site : [bonsamaritain.paroisse.net](http://bonsamaritain.paroisse.net)

**Permanences à la paroisse :** du lundi au vendredi de 10h à 12h - samedi de 10h à 12H sur RDV  
1<sup>er</sup> et 3<sup>ème</sup> vendredi de 17 à 18h30 pour inscriptions au baptême.